

16/10/99

letras

CAMBIAZO:



HISTORIADOR ARMANDO BRAUN

HISTORIA DE UN DESALMADO

El historiador chileno Armando Braun Menéndez, que ha publicado numerosas obras sobre la rosa azul del país, acaba de entregar una amena biografía de Miguel José Cambiazo, un teniente de artillería que se sublevó contra las autoridades de Punta Arenas en noviembre de 1851, protagonizando abusos y crímenes.

El siniestro personaje constituyó durante 30 años una viva preocupación para el autor, que deseaba abordar con amplio respaldo documental los episodios a que dio origen. Sólo ahora Braun Menéndez se decidió a lanzar su obra, que contiene interesantes pormenores para la historia regional.

A mediados del siglo pasado, Punta Arenas era a la vez lugar donde funcionaba una colonia militar y sitio de relegación frecuente. A ella llegó el teniente Cambiazo, cuya trayectoria no era nada tranquilizadora.

Cuenta Vicuña Mackenna que una vez invitó a su propia esposa a dar un paseo por los alrededores de Valdivia y al llegar a un despoblado, se detuvo y desenfundó una daga, poniéndola en el pecho de ella al tiempo de exclamation:

Qué PASA N° 19, 26-VIII-1971

— ¡Mas acto de codicia, porque vas a morir! te concedo sólo cinco minutos!

— ¿Por qué querrás matarme, infame asesino? — lo apostrofó la mujer al tiempo de asir con valor heroico la mano armada que la amenazaba.

— Me gusta, ya no te asato — le replicó su marido —, te quiero porque creas una mujer valiente."

Un suceso de esta catadura produjo a poco andar un levantamiento aprovechando el descontento reinante entre sectores de la comunidad dirigida entonces por el Gobernador Muñoz Gamero. Al prosperar aquél —refiere Armando Braun—, un gran temor se cernió sobre la ciudad, conocido el carácter irascible y más tarde sanguinario— de su promotor.

Instalado en el poder, Cambiazo prologó un Código Penal Militar de severidad draconiana. "Cualquier persona que desde esta fecha se encuentre jugando al naipes o a las chapas será ahorcada inmediatamente tan pronto como sea probado". Al día siguiente dispuso que sería pasado por las armas

toda persona que teniendo naipes no los entregara antes de las doce del día. Más adelante ordenó a ser quemado vivo, sin diferencia de sexo, a todo aquel que huijare vivos del campamento.

La noche, el descuartizamiento, arrancar la lengua, quemar los ojos, fueron otras sanciones discutidas por el desalmado, quien luego de capturar una goleta norteamericana que fondeó en Punta Arenas, hizo fusilar a su capitán, al hijo de su propietario y a un pasajero enfermo. Muy pronto corrieron la misma suerte el Gobernador Muñoz Gamero y el Padre Acuña, capellán de la colonia, que se habían fugado siendo después capturados por las tropas de Cambiazo.

Su efímero gobierno local se encuentra escrito con animación en la obra de Armando Braun Menéndez. Pero no sólo el audaz ex teniente —que se había ascendido a general— aterrorizó a los habitantes de Punta Arenas, ordenando toda clase de atropellos y vejámenes.

Con el pretexto de apoyar al General José María de la Cruz, que en Santiago se había sublevado y de quien desfase partidario, organizó una descabellada expedición a Arauco, donde tenía proyectado desembarcar. Esta iniciativa despidió la ciudad por completo. Sin embargo, luego abandonó a su suerte a parte de los expedicionarios, optando por irse a Brasil, temeroso de que el Gobierno chileno le hiciera pagar sus numerosas eucotas ante la justicia.

Las vicisitudes de esta empresa se encuentran referidas con novedosa categoría en este libro. Pero la buena suerte de Cambiazo no podía prolongarse por más tiempo. A su vez fue víctima de un amotinamiento en alta mar, que culminó con su entrega, y la de sus cómplices, a las autoridades chilenas. El sumario juzgó a qué lo sometió el Consejo de Guerra concluyó con la condena a ser fusilado y luego descuartizado.

Cambiazo, el último pirata del Estrecho, elegantemente impreso por la Editorial Francisco de Aguirre de Buenos Aires, es un logrado ensayo biográfico de Armando Braun Menéndez ☐

P. 41

Cambiazo, historia de un desalmado. [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cambiazo, historia de un desalmado. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)